

# LETTRE PASTORALE

SUR LA

## TEMPERANCE.

**IGNACE BOURGET,**

PAR LA MISÉRICORDE DE DIEU ET LA GRACE DU SAINT SIÈGE  
APOSTOLIQUE, ÉVÊQUE DE MONTRÉAL, ETC. ETC. ETC.

*Au Clergé Séculier et Régulier, aux communautés Religieuses et aux Fidèles de  
notre Diocèse, salut et Bénédiction en N. S. J.-C.*

Le titre de cette Lettre vous fait assez connaître, N. T. C. F., que Notre intention est de vous entretenir de *tempérance*, sujet toujours aussi nouveau qu'intéressant, car il est évident que depuis une dizaine d'années, c'est l'objet continuel des plus sérieuses préoccupations de ceux qui, dans ce Pays, ont à cœur le bien de la Religion et de la Patrie. Aussi, les bons Citoyens, comme les bons Prêtres, se donnent-ils la main, pour propager cette œuvre éminemment réparatrice.

Par cet accord mutuel, la Société de Tempérance a fait de tels progrès que l'ivrognerie s'est vue forcée de se cacher pour un temps, dans les plus vils repaires des mauvaises cantines. Tant que ce monstre affreux n'a plus osé montrer sa tête infernale, les grands crimes, contre lesquels la justice est forcée de sévir, avaient presque disparu. C'était au point qu'au commencement de 1853, il n'y avait, dans la prison publique de cette ville, qu'une trentaine de Canadiens.

Mais à la place de ces crimes scandaleux, régnaient partout l'innocence et la paix. Les ménages étaient tranquilles, et les familles heureuses. En récompense, nos campagnes étaient riches et notre commerce florissant, mais surtout nos fêtes étaient joyeuses, parce qu'elles étaient sanctifiées par la foule des communians.

L'âge d'or nous était arrivé; et tout, N. T. C. F., nous annonçait une ère nouvelle, des jours sereins, une époque glorieuse. Hélas! comment se fait-il que la source de tant de prospérité se soit si vite tarie! C'est que l'ivrognerie, que l'on croyait pour toujours exterminée, a reparu. Hélas! elle n'était que cachée dans les sombres souterrains des ignobles tavernes. Là elle reprenait ses forces, perdues dans le grand combat, que lui avait livré la *Tempérance*. Elle se regorgeait, dans les ténèbres de plus de cinq cents auberges sans licence, du sang de la veuve et de l'orphelin. Elle avait, pour la protéger, tout ce que le pays a d'hom.